

Nace Lázaro Cárdenas, presidente de México y defensor de la soberanía energética

21 de mayo de 1895



Lázaro Cárdenas del Río fue uno de los presidentes más destacados de la historia de México. Durante su presidencia (1934-1940) realizó importantes reformas sociales y económicas que transformaron a la nación. Su gobierno se caracterizó por un compromiso con la justicia social, la reforma agraria y la defensa de la soberanía nacional. Por esta razón dejó un legado que sigue siendo relevante en la historia y la política de México hasta el día de hoy.

“Solo organizándose estarán los trabajadores en condiciones eficaces para exigir, a mí o a cualquier otro ciudadano que ocupe el poder, la satisfacción de las necesidades del pueblo.”

Lázaro Cárdenas
Presidente de México (1934-1940)

Vida y contexto

Lázaro Cárdenas nació el 21 de mayo de 1895 en la comunidad rural de Jiquilpan, Michoacán. Fue hijo de Dámaso Cárdenas y Felicitas del Río Amezcua. Su padre murió en 1911, así que Lázaro tuvo que asumir las responsabilidades del hogar

desde muy joven,¹ por lo cual ingresó a trabajar en una Oficina de Rentas; y luego en la imprenta *La Económica*, donde se publicaba el periódico liberal.

Revolución mexicana

Tras el golpe de Estado de febrero de 1913 que derrocó al presidente Francisco I. Madero, Lázaro Cárdenas fue denunciado a las autoridades huertistas por su participación en la impresión de un manifiesto revolucionario, ordenado por el general José Rentería Luviano. Este general se había alzado en armas contra Victoriano Huerta, declarándose a favor del movimiento constitucionalista.²

Ante el riesgo de ser detenido, Cárdenas, con apenas 18 años, se unió a las tropas del general García Aragón.³ Desde ese momento demostró su sentido de la justicia y su compromiso con las reformas agrarias.⁴ Durante los siguientes años conoció y consolidó su amistad con Francisco J. Múgica, quien sería el “maestro intelectual” de Cárdenas, pues defendía el libre ejercicio de la democracia y la reivindicación del derecho a la autonomía de la nación.

Ensayo de un gobierno justo

Después de una distinguida carrera militar, Cárdenas fue elegido gobernador interino del estado de Michoacán en 1920 y luego una vez más en 1928. En esta última elección contó con el respaldo tanto de la sociedad michoacana como de influyentes políticos de la época, como el presidente Plutarco Elías Calles y el caudillo Álvaro Obregón.

Durante su mandato, enfatizó las políticas de redistribución agraria y la promoción de la educación, aspectos que serían fundamentales en su posterior proyecto nacional. Además, equilibró las demandas del centro con su compromiso hacia el programa político en Michoacán; formó la Confederación Revolucionaria Michoacana del Trabajo y promovió la participación política de las mujeres y

¹ *A 50 años. Lázaro Cárdenas* (Ciudad de México: Inehrm, 2020), <https://goo.su/GhAez>

² *Lázaro Cárdenas: modelo y legado*, Tomo I, Ciudad de México: Inehrm, 2020, <https://goo.su/Muhja>

³ *Diccionario de Generales de la Revolución*. Tomo 1, (México: SEP / Sedena / Inehrm, 2014), <https://goo.su/l81YP4>

⁴ *Lázaro Cárdenas: modelo y legado*, Tomo I, Ciudad de México: Inehrm, 2020, <https://goo.su/Muhja>

la lucha contra el alcoholismo. Durante este periodo fue reconocido como un gobernador comprometido con la reforma agraria.⁵

Mientras tanto, el 17 de julio de 1928 fue asesinado el presidente electo de México, Álvaro Obregón, de tal modo que la situación política de México se complicó. Entre 1928 y 1934, el país tuvo tres presidentes diferentes: Emilio Portes Gil, Pascual Ortiz Rubio y Abelardo L. Rodríguez, aunque el poder real estaba en manos de Plutarco Elías Calles, en ese entonces conocido como el *Jefe Máximo* de la Revolución.

En ese ambiente, en marzo de 1929, se convocó a la creación del Partido Nacional Revolucionario (PNR), que Calles y sus colaboradores más cercanos idearon; el fin era evitar más levantamientos armados de militares en cada sucesión presidencial. Mediante el partido se realizaría la designación del candidato a la presidencia, además de establecer una estructura política más estable.

Enfoque social desde el gobierno

Lázaro Cárdenas se separó de su cargo de gobernador para fungir como presidente del Comité Ejecutivo del PNR. En mayo de 1933 aceptó la nominación del Partido Nacional Revolucionario (PNR) para la Presidencia de la República, y el 30 de noviembre de 1934 tomó posesión como presidente.⁶

Consciente de que debía vencer la resistencia de Calles, de las oligarquías nacionales y los intereses extranjeros y de los grupos conservadores, comenzó la rotación de militares fieles a este último con el fin de separarlos de sus zonas de influencia y, por ende, evitar un posible levantamiento armado. Los proyectos de nación de Calles y Cárdenas eran muy opuestos, sobre todo respecto al apoyo a las huelgas, las cuales afectaban los intereses empresariales de Calles. El rompimiento era inevitable, de modo que el 10 de abril de 1936 Calles fue expulsado de México.⁷

Por otro lado, Cárdenas sabía que necesitaba crear una nueva base de apoyo, además del ejército y la burocracia, por ello se enfocó en los trabajadores y los campesinos apoyando sus demandas salariales, la sindicalización y los contratos

⁵ A 50 años. Lázaro Cárdenas (Ciudad de México: Inehrm, 2020), <https://goo.su/GhAez>

⁶ *Ibidem*.

⁷ "Lázaro Cárdenas expulsa a Plutarco Elías Calles del país por su intromisión en la política nacional", *Memórica*, <https://goo.su/Y0sIU>

colectivos que establecían mejores condiciones laborales, y presionó a los patrones a fin de que cumplieran sus compromisos hacia ellos.

El proyecto de Cárdenas significó un intento por reducir la desigualdad social y económica entre los capitalistas y los trabajadores. Las reformas cardenistas y las instituciones que consolidó permitieron el desarrollo económico y una relativa estabilidad política del país durante las décadas posteriores.

Es importante mencionar que el éxito de Cárdenas respondió a que implementó varias políticas agrarias y laborales que resonaron con los campesinos y los trabajadores, así como a los resultados concretos y a las mejoras tangibles que se generaron con ellas.

En ese sentido, los obreros lograron aumentos salariales y contratos colectivos favorables, mientras que los campesinos obtuvieron tierras, asistencia técnica y acceso a créditos en una escala sin precedentes. Cárdenas distribuyó cerca de 18 millones de hectáreas, más del doble de la cantidad de tierra otorgada en los 20 años anteriores.⁸

Expropiación petrolera

La alianza con distintos sectores de la sociedad le permitió al gobierno cardenista adquirir una enorme legitimidad y fuerza. Todo esto sentó las bases para alcanzar uno de los mayores logros del cardenismo: la expropiación petrolera, que nacionalizó lo que en ese entonces era la industria más importante del país.⁹

Cabe recordar que, en ese entonces, Francisco J. Múgica asumió la dirección de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (1935-1939). Dese ese puesto impulsó el momento cumbre de autonomía del pueblo mexicano: elaboró los *Lineamientos generales de nuestra política petrolera*, documento que proponía revisar las concesiones de explotación del subsuelo, la creación de refinerías estatales e inculcar la educación petrolera entre los ingenieros mexicanos.¹⁰

Esta medida transfirió la industria petrolera, crucial para México y que se encontraba en manos de empresas extranjeras, hacia el control del Estado. Cárdenas decidió

⁸ A 50 años. *Lázaro Cárdenas* (Ciudad de México: Inehrm, 2020), <https://goo.su/GhAez>

⁹ *Lázaro Cárdenas: modelo y legado*, Tomo II, Ciudad de México: Inehrm, 2020, <https://goo.su/ZF83wCt>

¹⁰ Gerardo Díaz. "General Francisco J. Múgica", *Relatos e historias en México*, <https://goo.su/LMgi>

expropiar las compañías petroleras después de que estas se negaron a cumplir las condiciones laborales ordenadas por los tribunales mexicanos. Las empresas se declararon en bancarrota y se resistieron a acatar.

Así pues, la expropiación petrolera generó una fuerte reacción del gobierno estadounidense: bloqueó las exportaciones mexicanas de petróleo y la plata, y exigió una compensación inmediata. A pesar de las repercusiones, para el proyecto de Cárdenas era crucial que una industria estratégica como el petróleo estuviera bajo control estatal y sirviera como motor para el desarrollo de la industria nacional.¹¹

Gracias al desarrollo económico que trajo consigo la expropiación petrolera, Lázaro Cárdenas logró impulsar reformas sociales en otros rubros, lo cual redundó, a su vez, en el fortalecimiento de los derechos que se alcanzaron en México para toda la población, por ejemplo, el derecho a la salud, a la educación y a la vivienda.

Últimos años del gobierno cardenista

Cárdenas se dedicó a desarrollar las reformas alcanzadas, y fue parte importante en la fundación del Partido de la Revolución Mexicana (PRM) el 30 de marzo de 1938. Mediante la nueva estructura se crearon los sectores obreros, campesinos y militares, y se integraron a la participación política, pues sus representantes daban a conocer los intereses, pendientes y propuestas de soluciones a sus problemas.

No obstante, para el periodo de 1938-1940 Cardenas detuvo la profundización de estas transformaciones sociales, pues percibía que continuar por ese camino podría polarizar a la sociedad mexicana. Una vez concluido su periodo presidencial, durante el gobierno de Manuel Ávila Camacho (1940-1946) ocupó el cargo de secretario de la Defensa Nacional. Posteriormente, en 1947, asumió el cargo de vocal ejecutivo de la Comisión del Río Tepalcatepec.¹²

Respaldo a los movimientos sociales

Después de su presidencia, Lázaro Cárdenas se mantuvo como una figura influyente en la política. Ante la corrupción del gobierno de Miguel Alemán Valdés

¹¹ A 50 años. Lázaro Cárdenas (Ciudad de México: Inehrm, 2020), <https://goo.su/GhAez>

¹² Archivo General de la Nación. "La vida documental de Lázaro Cárdenas del Río", 14/11/2024, <https://goo.su/jaqt0C>

(1946-1952), Cárdenas otorgó su respaldo a la candidatura presidencial de Miguel Henríquez Guzmán para el periodo de 1952-1958.

Además, expresó su postura pacifista y en favor de la autodeterminación y soberanía de las naciones; abogaba por el desarrollo nacionalista y la unidad de los países latinoamericanos para luchar contra el intervencionismo de los Estados Unidos. En ese sentido desempeñó un rol fundamental para la realización de la Conferencia Latinoamericana por la Soberanía Nacional, la Independencia Económica y la Paz, celebrada del 5 al 8 de marzo de 1961 en la Ciudad de México.

De esta manera, alrededor de la figura de Cárdenas se aglutinó la izquierda de nuestro país. En consecuencia, se formó la Primera Asamblea Nacional por la Soberanía Nacional, la Emancipación Económica y la Paz, mediante la cual se formalizó el Movimiento de Liberación Nacional (MLN). Su propósito era no solo unir las diferentes vertientes de la izquierda mexicana, sino también defender los intereses del pueblo mexicano y asumir una posición crítica frente al gobierno.¹³

Durante los siguientes años participó en actividades diplomáticas, representando a México en diversas conferencias internacionales. Además, fue un defensor de la democracia y los derechos humanos, y continuó siendo una voz activa en los asuntos nacionales e internacionales.¹⁴

Lázaro Cárdenas murió el 19 de octubre de 1970. Su vida estuvo marcada por su compromiso con la justicia social, la reforma agraria y la soberanía nacional.

Imagen: Lázaro Cárdenas baja de un tren mientras varias personas lo esperan (retrato, 1937), *Memoria Política de México*, <https://goo.su/J7Kk>

¹³ Margarita Carbó. "Después de la Presidencia. Lázaro Cárdenas, ciudadano del mundo", en *Lázaro Cárdenas: Modelo y Legado*, Tomo III, Ciudad de México: Inehrm, 2020, <https://goo.su/XZao>

¹⁴ *Lázaro Cárdenas: modelo y legado*, Tomo II, Ciudad de México: Inehrm, 2020, <https://goo.su/ZF83wCt>